



Healthy West Africa

FOASPS NEWSLETTER - Edition 3 - October 15th, 2023



Edito - FOASPS's President

Chers amis lecteurs,

Professionnels de la santé et de différents secteurs connexes, amateurs et sympathisants des thématiques abordées par la Fédération Ouest Africaine du Secteur Privé de la Santé (FOASPS). Nous sommes heureux de placer ce troisième numéro de notre bulletin de liaison sous vos yeux.

Il porte des nouvelles de la FOASPS et des fédérations pays qui la composent, tout en présentant une petite innovation, une articulation plus structurée pour que chacun de vous puisse y trouver tant des sujets d'information, de culture, de plaidoyer que d'intérêt général, en termes de santé.

Agréable lecture à chacun et à tous.



Dear friends,

Professionals from the Health and related sectors, we are delighted to share with you from the West Africa Private Healthcare Federation (FOASPS), the third edition of the newsletter "Healthy West Africa".

We bring to you, news on events and key programs from FOASPS and the country federations. The newsletter has included information on innovation, and a more structured articulation of key areas like culture, advocacy, and topics of general interest, such as health.

Have a pleasant and enjoyable reading.

Gratitude to our partners...



USAID
FROM THE AMERICAN PEOPLE

FHM ENGAGE
Healthy Markets for Healthy People

 **informa markets**

SOMMAIRE

- **Evénement**

Medic west-africa 2023

- **Nouvelles de la FOASPS**

- Le Conseil Exécutif en action**

Réunion : FOASPS-OOAS

Rencontre : Président Joseph Boguifo – Past-Président Ardo Ba

- Que se passe-t-il au secrétariat permanent ?**

Formation en communication pour les partenaires
de mise en œuvre des projets USAID

Formation et renforcement de capacités à Madagascar

- **Dossiers**

- La santé, tous les jours**

Le pharmacien peut-il donner des prescriptions ?

- Un pas vers la pérennisation**

Formations et services techniques de la FOASPS - Témoignages

- **Bon à savoir**

Calendrier

Album

SUMMARY

- **Event**

Medic west-africa 2023

- **News from FOASPS**

- The Executive Board in action**

Meeting : FOASPS-OOAS

Meeting : President Joseph Boguifo – Past-President Ardo Ba

- What's going on in the permanent secretariat ?**

Communication training for USAID project partners

Training and capacity building in Madagascar

- **Cases**

- Health everyday**

Can the pharmacist give prescriptions?

- A step towards sustainability**

FOASPS training and technical services - Testimonials

- **Good to know**

Calendar / Save the dates

Gallery

• Evénement

Medic west-africa 2023

Event •

Medic west-africa 2023



Dr. Joseph Boguifo, Président de la FOASPS (au milieu); Dr. Richardson Ajayi, fondateur de la Bridge Clinic (à sa droite); M. Banji Awolowo Ajaka, Honorable commissaire à la santé de l'État d'Ondo au Nigeria (à sa gauche).

Dr. Joseph Boguifo, President of FOASPS (middle); Dr. Richardson Ajayi, founder of the Bridge Clinic (to his right); M. Banji Awolowo Ajaka, Honorable Commissioner for Health, Ondo State, Nigeria (on his left).

Le salon Medic West Africa est un événement qui met en relation les fabricants et les prestataires de services sanitaires avec les cliniciens, les professionnels de l'approvisionnement, les revendeurs et les distributeurs. Le président de la FOASPS a assisté au Medic West Africa qui s'est dernièrement tenu au **centre événementiel Landmark à Lagos du 26 au 28 septembre 2023.**

Le président a été invité à assister aux conférences de la Fédération du Nigéria, en compagnie de la **vice-présidente, Dr Lynda Decker** et le secrétaire exécutif de la Fédération du Secteur Privé de la santé du Ghana, Dr Enock Bah.

Le Président a également été invité à prononcer un bref mot de bienvenue et à donner un discours lors de l'événement. Il a transmis le message de la FOASPS pour un **secteur privé de la santé fort et uni dans la région de l'Afrique de l'Ouest.**

Il a été accueilli pour un **dîner à la résidence de la présidente sortante de la FOASPS** pour célébrer l'amitié et la fraternité, en compagnie d'autres convives.

Medic West Africa Exhibition is an event that connects manufacturers and service providers with clinicians, procurement professionals, dealers, and distributors. The President of FOASPS, Dr Joseph Boguifo attended the recently concluded Medic West Africa event which was held at the **Landmark event centre at Lagos from the 26th – 28th September 2023.**

Dr Boguifo was invited to attend the HFN Leadership conference, along with the **Vice President, Dr. Lynda Decker**, and the Executive Secretary of the Ghana Private Sector Health Federation, Dr. Enock Bah.

Mr President was asked to give a short welcome and charge during the event and he conveyed the message of FOASPS for a **strong and united Private healthcare sector in the West Africa region.**

He was welcomed for **dinner at the residence of the Immediate Past President of FOASPS** to celebrate friendship and brotherhood, in the company of other guests.

- **Nouvelles de la FOASPS**
- **Le Conseil Exécutif en action**
- **Réunion FOASPS-OOAS**

En marge du Forum Galien Afrique qui s'est tenu du 03 au 07 octobre 2023 à Dakar, le Président de la Fédération Ouest Africaine du Secteur Privé de la Santé (FOASPS), Dr Joseph Boguifo a eu une importante séance de travail avec le Directeur Général de L'Organisation Ouest Africaine de la Santé (OOAS), le Dr AISSI Athanase dans le cadre du renforcement de la position de la FOASPS dans le paysage des organisations sous régionales du secteur privé de la santé en Afrique de l'Ouest.

Cette rencontre s'est déroulée en présence du Secrétaire Permanent et du DAF de la FOASPS. Le Premier responsable de L'OOAS était accompagné de ses plus proches collaborateurs. Aux termes des discussions, il a été décidé qu'un mémorandum d'entente, devant consolider les relations entre les deux institutions sera signé dans les prochains jours.



Rencontre : Président Boguifo – Past Président Ardo Ba

"C'est au bout de l'ancienne corde qu'on tisse la nouvelle" En se référant à cette sagesse africaine, Dr Joseph Evariste D. Boguifo a rendu une visite de courtoisie et d'amitié au Dr Ardo Ba, premier Président de la Fédération Ouest Africaine du Secteur Privé de la Santé (FOASPS), le vendredi 06 octobre 2023, à son domicile à Dakar.

Accompagné du Secrétaire Permanent, M. Kofi Kumodzi et du Directeur des finances et de l'administration de la FOASPS, M. Théophile Agbofoun, Dr Boguifo est donc allé recevoir de son ainé les conseils avisés pour l'unification et le développement du secteur privé de la santé en Afrique de l'Ouest.

Pendant environ deux heures de temps, l'historique, l'analyse de situation, les défis, les enjeux et notamment les perspectives ont été au cœur des échanges au cours de cette visite. Il en ressort que le mémorandum d'entente avec l'OOAS est un grand pas franchi, mais que les efforts doivent être poursuivis pour la reconnaissance officielle de la FOASPS par la CEDEAO et l'OMS.



• News from FOASPS

The Executive Board in action

FOASPS-OOAS Meeting



On the sidelines of the Galien Africa Forum which held from October 3 to 7, 2023 in Dakar, the President of the West African Private Healthcare Federation, Dr Joseph Boguifo had an important working session with the Director General of the West African Health Organization (WAHO), Dr AISSI Athanase as part of strengthening and positioning FOASPS in the landscape of the sub-regional organizations in the private health sector in West Africa.

This meeting took place in the presence of the Permanent Secretary and the Head of Finance and Administration of FOASPS. The Head of WAHO was accompanied by his closest collaborators. As a result of the discussions, it was decided that a Memorandum of understanding (MOU), intended to consolidate relations between the two institutions, will be signed in the coming days.

Meeting : President Boguifo – Past President Ardo Ba

“It is at the end of the old rope that we weave the new” Referring to this African adage, Dr. Joseph Evariste D. Boguifo paid a courtesy and friendship visit to Dr. Ardo Ba, the first President of the West African Private Healthcare Federation, on Friday October 6, 2023, at his home in Dakar.

Accompanied by the Permanent Secretary, Mr. Kofi Kumodzi, and the Head of Finance and Administration of FOASPS, Mr. Théophile Agbofoun, Dr. Boguifo intent was to seek for advice from the former President on the unification and development of the private health sector in West Africa.

For approximately two hours, the history, the situation analysis, the challenges, the issues, and the peculiar perspectives were at the heart of the discussions during this visit. It appears that the memorandum of understanding with WAHO is a major step forward, however, we need more efforts to upscale the recognition of FOASPS by ECOWAS and the WHO.





• Nouvelles de la FOASPS

Que se passe-t-il au secrétariat permanent ?

Formation en communication pour les partenaires de mise en œuvre des projets USAID

Dans le cadre d'un renforcement de capacités, Mlle **Maureen Samede** (Coordinatrice du Secrétariat) et M. **Francis Gumedzoe** (Chargé de Communication et de Relations Publiques) ont pris part à une formation en communication destinée à différents partenaires d'exécution des projets accompagnés par l'USAID. Cette formation s'est tenue du **15 au 17 août 2023** au YALI Regional Leadership Center, Ghana Institute of Management and Public Administration (GIMPA) à **Accra**, au Ghana.

Cette formation a été une formidable expérience pour acquérir des connaissances plus fournies des notions appliquées de « **Branding** » et « **marking** » dans le contexte de l'USAID. Les recommandations formulées dans leur rapport post-formation permettront à la FOASPS de **relever des défis institutionnels** et d'avancer dans la mise en œuvre de projets structurants en termes de communications média et digitale.

Formation et renforcement de capacités à Madagascar

L'équipe FOASPS a organisé **deux séries de formations ciblant le renforcement des capacités des acteurs du secteur privé de la santé** de Madagascar du 22 au 30 Août 2023.

Les formations ont débuté à **Majunga les 22 et 23 Août sur le Dialogue Public-Privé** incluant la directrice régionale de la santé et son équipe qui représentaient le secteur public.

Elles se sont clôturées avec une formation sur le **plaidoyer** organisée à **Antsirabé du 28 au 30 Août 2023**. Mr. Kofi (Secrétaire Permanent) et Mme. Nandy Beugré Goué (Responsable Subventions et Programmes) ont assuré les différentes formations.



• News from FOASPS

What's going on in the permanent secretariat ?

Communication training for USAID implementation partners

As part of capacity building, Ms. **Maureen Samede** (Secretariat Coordinator) and M. **Francis Gumedzoe** (Communication and Public Relations Officer) attended a communication training intended for different USAID project implementation partners. This training was held from **August 15 to 17, 2023** at the YALI Regional Leadership Center, Ghana Institute of Management and Public Administration (GIMPA) in **Accra**, Ghana.

This opportunity was a great experience to acquire more in-depth knowledge of "**Branding**" and "**marking**" in the context of USAID. The recommendations made in the post-training report by the two participants will enable FOASPS to **address institutional challenges** and move forward in the implementation of structuring projects in terms of media and digital communications.



Training and capacity building in Madagascar

The FOASPS team organized **two series of training courses, targeting the capacity building of actors** in the private health sector in Madagascar from August 22 to 30, 2023.

The training began in **Majunga on August 22 and 23 on Public-Private Dialogue** and the regional health director as well as her team represented the public sector during the program.



The program was closed with a training on **advocacy** organized in **Antsirabé from August 28 to 30, 2023**. Mr. Kofi Kumodzi (Permanent Secretary) and Ms. Nandy Beugré Goué (Head Grant and Programs) provided the various training sessions.

La santé, tous les jours

Le pharmacien peut-il donner des prescriptions ?



Le pharmacien peut-il prescrire ?

Une Interview du Dr KPETO Kounde Innocent

Docteur en Pharmacie

Directeur Général de la pharmacie Univers Santé

Ancien Président de l'Ordre National des pharmaciens du Togo
Président de la Plateforme du secteur Privé de la Santé (PSPS) - Togo

Question: Le pharmacien peut-il prescrire ?

Réponses: Je vais dire pour commencer que c'est une question à déterrer des haches de guerre, tant les rivalités ont pendant des siècles été vives entre ces deux professionnels de la santé dont la complémentarité est nécessaire pour assurer une bonne prise en charge du patient et le bien-être collectif.

En effet entre le XIIe et le XIIIe siècle, il est apparu nécessaire de séparer les missions entre médecins et pharmaciens pour éviter les conflits d'intérêts qui commençaient à être préjudiciables aux malades. Imaginer que le toubib qui vous consulte et décide du bon médicament qu'il vous faut, devrait le vendre et en tirer profit. Mais cette séparation nécessaire, voulue par le Législateur a créé des frictions qui continuent encore d'alimenter les rapports toujours suspicieux entre ces deux professionnels de santé.

Fondamentalement, le médecin consulte, détermine, de plus en plus avec l'aide du diagnostic médical, le mal dont souffre le malade, et prescrit, j'allais dire ORDONNE, le ou les médicaments qui conviendraient le mieux pour juguler le mal.

Puis le Pharmacien devrait prendre toutes les dispositions pour trouver, parmi la foultitude de médicaments qui existent, ces remèdes particuliers à ce malade et s'assurer qu'il l'utilisera à bon escient. C'est cette réglementation qui persiste dans la plupart de nos pays.

Néanmoins le pharmacien conserve la latitude de recevoir les patients, les écouter et délivrer sans ordonnance certains médicaments basiques pour des pathologies mineures, mais aussi réorienter le patient. En aucun cas il ne pourra délivrer une prescription formelle.

Cependant face aux défis de l'accès aux centres de soins, face aux crises sanitaires à répétition qui réduisent considérablement la fréquentation des centres de soins par les populations, couplées d'une plus forte pression sur le personnel de soins, certains pays occidentaux commencent à modifier leur réglementation pour autoriser certains actes médicaux aux pharmaciens, avec une réelle responsabilisation.

Ainsi au Canada, les pharmaciens sont autorisés à prescrire certains médicaments jusque là, dévolus uniquement aux médecins, notamment la prescription des antibiotiques avec un contrôle strict de leur bon usage.

Health everyday

Can the pharmacist give prescriptions?

Can the pharmacist prescribe ?

Interview with Dr KPETO Kounde Innocent
Pharmacist
Managing Director of the Univers Santé pharmacy
Former President of the National Order of Pharmacists of Togo
President of Plateforme du secteur Privé de la Santé (PSPS) - Togo



Question: Can the pharmacist prescribe?

Response: I will start by saying that this is a question to dig up hatchets, as the rivalries have for centuries been strong between these two health professionals whose complementarity is necessary to ensure good care of the patient and the collective well-being.

Indeed between the 12th and 13th centuries, it appeared necessary to separate the missions between doctors and pharmacists to avoid conflicts of interest which were beginning to be detrimental to patients. Imagine that the doctor who consults you and decides on the right medication 'you need, should sell it and get profit from it. But this necessary separation, desired by the Legislator, has created friction which continues to fuel the always suspicious relationship between these two health professionals.

Basically, the doctor consults, determines, increasingly with the help of medical diagnosis, the illness from which the patient is suffering, and prescribes, I was going to say ORDERED, the medication(s) which would be best suited to curb the illness.

Then the Pharmacist should take all measures to find, among the multitude of medications that exist, these particular remedies for this patient and ensure that he/she will use it wisely. It is this regulation that persists in most of our countries.

However, the pharmacist retains the prerogative to receive patients, listen to them and dispense certain basic medications for minor pathologies without a prescription, but also redirect the patient. Under no circumstances will he/she be able to issue a formal prescription.

However, faced with the challenges of access to health centers, faced with repeated health crises which considerably reduce the number of people visiting health centers, coupled with greater pressure on healthcare personnel, certain Western countries are beginning to modify their regulations to authorize certain medical procedures for pharmacists, with real accountability.

Thus, in Canada, pharmacists are authorized to prescribe certain medications previously reserved only for doctors, in particular the prescription of antibiotics with strict monitoring of their proper use.

Un pas vers la pérennisation

Formations et services techniques de la FOASPS - Témoignages



Je suis Oumar SY, et je travaille en tant que Secrétaire Général de l'Alliance du Secteur Privé de la Santé du Sénégal (ASPS).

Nous avons reçu par la FOASPS une formation relative au management organisationnel des fédérations pays (amélioration de la viabilité financière, amélioration du développement organisationnel, etc.).

Cette formation nous a permis de mieux évaluer le niveau de notre association et d'élaborer ensuite un document de collection des bonnes pratiques avec les justificatifs y afférents transmis à la FOASPS.

Je suis Yadel Lydia Sandimanie, coordinatrice exécutive de la Healthcare Federation of Liberia. La HFL est l'organe fédérateur du secteur privé des soins de santé au Libéria dont l'objectif est d'améliorer l'accès à des soins de santé de qualité.

La HFL bénéficie d'une subvention FOASPS et je travaille en étroite collaboration avec la Responsable des subventions et programmes pour atteindre tous les objectifs du projet.

Mon impression générale des formations et des accompagnements de la FOASPS aux fédérations nationales est très bonne. Elles sont une expérience d'apprentissage très utile pour mon rôle au sein de la HFL.

Je suis le Dr. Sery Jean Maurin, Président de la Plateforme du Secteur Privé de la Santé en Côte d'Ivoire (PSPSCI).

J'ai participé à la formation sur le Coaching et le Mentoring organisé par l'équipe FOASPS à Abidjan en Juillet 2023.

La formation a été très enrichissante. Elle a permis de renforcer nos compétences pour l'amélioration du rendement de nos collaborateurs.

J'ai acquis la capacité de rédiger un contrat de coaching en accord avec le coaché. J'ai également appris à remplir un formulaire avec des points bien précis pour manager mes collaborateurs.

A step towards sustainability

FOASPS trainings and technical advisory services - Testimonials



I am Oumar SY, and I work as General Secretary of Alliance du Secteur Privé de la Santé du Sénégal (ASPS).

We received a training from FOASPS relating to the organizational management of country federations (improving financial viability, improving organizational development, etc.).

This training allowed us to better assess the level of our association and then develop a document collecting good practices with the relevant supporting documents sent to FOASPS.

I am Yadel Lydia Sandimanie, Executive Coordinator of the Healthcare Federation of Liberia. The HFL is the umbrella body for the private healthcare sector in Liberia, which aims to improve access to quality healthcare.

The HFL benefits from a FOASPS grant and I work closely with the Head grants and programs to achieve all the project objectives.

My general impression of the training and support provided by FOASPS to the country federations is very good. They are a very useful learning experience for my role within the HFL.

I am Dr. Séry Jean Maurin, President of Plateforme du Secteur Privé de la Santé en Côte d'Ivoire (PSPSCI).

I participated in the training on Coaching and Mentoring organized by FOASPS team in Abidjan in July 2023.

The training was very enriching. It allowed us to strengthen our skills to improve the performance of our employees.

I have acquired the ability to draft a coaching contract in agreement with the coachee. I also learned to fill out a form with very specific points to manage my colleagues.

• Bon à savoir

Calendrier

Good to know •

Calendar / Save the date

Cours Avancé sur le Diagnostic (Afro-ACDx)

November 19-24, 2023

Dakar - Senegal

Organisé par la Fondation Mérieux et l'Institut Pasteur de Dakar pour contribuer à renforcer les capacités des laboratoires de diagnostic en Afrique de l'Ouest et en Afrique centrale par la formation et le développement de partenariats



USAID West And Central Africa and Beyond Regional Meeting

November 06-09, 2023

Labadi Beach Hotel in Accra, Ghana h

Theme : Global Health Local Organization Meeting
Virtually and in-person encounter

Africa Health in Johannesburg

17-19 october 2023

Gallagher Convention Centre, Johannesburg – South Africa

Theme : Connecting healthcare professionals who enjoy networking, business and learning in Africa / Connecter les professionnels de la santé qui apprécient le réseautage, les affaires et l'apprentissage en Afrique

<https://www.africahealthexhibition.com/en/home.html>



Fédérations pays

Les Fédérations pays membres de la FOASPS Country Federations members of FOASPS



PSSP
Bénin



FASPB
Burkina Faso



PSPSCI
Côte d'Ivoire



HFG
Ghana



HFL
Liberia



ASP-PSM
Mali



PSPSN
Niger



HFN
Nigeria



ASAPS
Sénégal



PSPS Togo
Togo

**Unifier la voix du secteur privé de la santé en Afrique de l'Ouest
Unify the voice of the private health sector in West Africa**

Album



Gallery





Fédération Ouest Africaine du Secteur Privé de la Santé
West African Private Healthcare Federation

FOASPS NEWSLETTER - Edition 3 - October 15th, 2023

